

## CHTEN

### rde ein r Flammen

**N OW.** Am Montag St. Niklausen, Gens, ein Stall. Beim der Einsatzkräfte all bereits in Voll- Feuerwehr Kerns d 25 Personen und löschfahrzeug vor en und Tiere wur- ertzt, wie die Kan- Obwalden mitteilt. Sachschaden kann beziffert werden. rsache ist zurzeit nt und ist Gegen- ilicher Ermittlung-

### chwendung ensmitteln

n nicht alltäglichen die Fraktion der argauischen Gros- ert: Sie ersucht den t um Auskunft, wie smittelverschwen- nton Aargau beur- für Eindämmungs- n er sieht. Die In- zeigen sich von ei- der «Aargauer Zei- Nahrungsmittel- Abfallentsorgung e vermuten, dass duktions-, Verar- Verteilungsstruk- fremdung zu den agen förderten nde Nahrungsmi- il in den privaten Verschwendung iste. Die grüne auch, ob das neue andwirtschaftsge- örderung regiona- er Vermarktungs- sieht, für Produ-

## NORDWEST- UND ZENTRALSCHWEIZ.

**WETTINGEN AG: 20 Jahre Verband Schweizer Skudden-Züchter**

# Ungewisse Zukunft

*Der Bund fordert von seltenen Nutzierrassen immer mehr Leistung. Stellt sich für die Züchter von Skudden-Schafen die Frage: «Brauchen wir das Geld vom Bund noch, oder gehen wir lieber autonom unseren eigenen Weg?»*

**CHRISTIAN ZUFFEREY**

Ein Jubiläum bietet nicht nur die Gelegenheit für einen Blick zurück, sondern auch nach vorn. Für den Verband Schweizer Skudden-Züchter (VSSZ), der in Wettingen seine 20-Jahr-Jubiläumsschau durchgeführt hat, könnten die nächsten 20 Jahre radikale Veränderungen mit sich bringen.

### Nicht wirtschaftlich

Grund dafür sind vor allem Forderungen seitens des Bundesamtes für Landwirtschaft (BLW), welches auch von seltenen Nutzierrassen wie den Skudden immer mehr Leistung verlangt. «Doch Skudden sind nicht wirtschaftlich», gibt Präsident Marcel Peterer aus Ottoberg TG zu. «Es ist schwierig, mit einer Extensivrasse, bei der die Erhaltungszucht im Vordergrund steht, Leistung zu erbringen.» Für Skudden-Züchter steht dagegen die Gesundheit und die Robustheit im Mittelpunkt, nicht der Schlachtkörper. «Unser Fleisch dient dem



**Bei Skudden-Schafen wird vor allem Erhaltungszucht betrieben. (Bild: Christian Zufferey)**

Eigenbedarf oder wird direkt von den Züchtern vermarktet und kommt nie auf den Markt», betont Peterer.

### Die Wolle zählt

Dagegen hat die Wolle eine grosse Bedeutung. An einer Schau zählt die Wolle gar mehr als Typ und Fundament, vor allem wenn es darum geht, die Ranglisten anzuführen.

Da die Wolle für Gesundheit und Robustheit der Schafe von Bedeutung ist, wurden an der Schau auch Wollproben abgenommen, die nun auf Aussehen, Stapellänge und Dichte analysiert werden sollen. Da sich die Skudden-Wolle sehr gut zum Filzen eignet, kann sie zu Preisen, die mit der Biowolle von Weissen Alpenschafen

(WAS) vergleichbar sind, abgesetzt werden. Ein Wollprojekt werde vom Bund jedoch nicht als Leistung anerkannt. Für Peterer stellt sich deshalb die Frage, inwieweit man künftig überhaupt noch von Bundesbeiträgen zur Zuchtförderung abhängig sein wolle, wenn Aufwand und Ertrag nicht mehr übereinstimmen würden. «Wir wollen nicht grössere und schwerere Schafe züchten», erklärt er. Mutter-schafe werden gerade mal 35 Kilo schwer. «Wozu brauchen wir also eine Aufzuchtleistungsprüfung (ALP) für Skudden?» Mit einer Befragung der Züchter will man sich in den nächsten Monaten darüber Klarheit verschaffen, wie es in Zukunft weitergehen soll.

## RAMISWIL

### Stutfohlen Siegen

*Die Experten haben die Fohlen der acht Stutfohlen Hengstfohlen mit 21 und*

**KARL**

61 Fohlen warliste der die schau von de nossenschaft merkt, und 15 Rappel erneu ring. Roman aus Ramiswil drei Hengstfo bis 3, und auch fohlen kommt Hengstfohlen die Rasse-Rich men und Phi und der gross wurde mit den wertet. Diesel Nevio, ein eb voller Rassen der Dritte im B Noten 7/6/8.

Die Experte in Ramiswil c Fohlen genau sich für acht St ben Hengstfoh 21 oder mehr l «Die Gliedma bei allen Fohler nige Tiere sind es hatte auch starke Fohlen Kopf, welche v überzeugten», Eddy von Allm

# Schweizer Bauer REGIONEN



## NORDWESTSCHWEIZ



### Ein Fest für den Roggen.

Im Walliser Dorf Erschmatt haben der Roggenanbau und das Brotbacken Tradition. Erstmals wurde am letzten Sonntag ein Fest gewidmet. Den ganzen Tag wurden in vier Öfen Brote gebacken. Das Brot lag in der Luft. Die Veranstaltung wurde durch die Regierung aus Österreich zu

SEITE 10



### Ungewisse Zukunft für Skudden-Züchter.

Für den Verband Schweizer Skudden-Züchter, der in Wettlingen AG seine 20-Jahr-Jubiläumsschau durchgeführt hat, könnten die nächsten 20 Jahre radikale Veränderungen mit sich bringen. Grund dafür sind Forderungen seitens des Bundesamtes für Landwirtschaft, welches von seltenen Nutztierassen immer mehr Leistung verlangt.

SEITE 12



## SÜDOSTSCHWEIZ



### Junges Paar erfüllte sich einen Traum.

Für Julian Burkhard und seine Partnerin Angela Sturzenegger ging ein Traum in Erfüllung. Sie bewirtschaften die Alpurbenthal ZH. Das Paar hat 17 Hektaren Weideland und 17 Kühe mit ihren Kälbern, sowie 80 bis 90 Rinder, die sie züchten werden.

SEITE 13



### Gebündelte Kräfte.

In Diepoldsau SG fand die Gründungsversammlung des Vereins «Pro Kulturland und Hochwasserschutz am Alpenrhein» statt. Ziel des Vereins ist es, Rheintaler Landwirte zu vertreten, die vom Projekt «Rhesi» - Rhein, Erholung und Sicherheit - betroffen sind. «Rhesi» ist ein Projekt, das in den nächsten 25 Jahren verwirklicht werden soll.

SEITE 13

und machen Werbung für ihre regionalen Spezialitäten

# Allen Sinnen geniessen